

acudió anoche a oír por primera vez, porque está salpicada toda ella de ingeniosas frases, de agudezas graciosas y escenas animadas que dan al conjunto mayor realce.

La representación de la obra fué esmeradísima. Hasta los actores que otras noches nos han parecido flojos estuvieron anoche muy felices, verdaderamente felices.

De la señora Brú y del señor Tamarit, no hay para qué decir nada porque siempre están bien, archibien; lo prueban los aplausos que escuchan en cuantas funciones toman parte.

De igual concepto goza la señora Pastor, y anoche asintió con más firmeza su buena reputación de estimable artista que de años atrás tiene adquirida.

El señor Torrecilla hizo un general de verdad; buenas actitudes, excelente voz de mando y buena declamación.

Los señores Perla, Leiva, Alarcón y Sanchez, bordaron sus papeles: estuvieron felicísimos, y nos complacemos en enviarlos hoy desde aquí un aplauso más a los que ayer conquistaron.

El señor Bracamonte no figura en la lista de actores de la compañía que dirige el señor Tamarit; es el director de orquesta, y anoche accedió gustoso a representar el papel de Arturo que se le había encomendado. Pero no crean nuestros lectores que por esta circunstancia desmereció anoche la representación de la obra; al contrario, el señor Bracamonte hizo su papel con tanta desenvoltura, tan bien caracterizado, que no parece sino que el autor lo escribió para él. Alcanzó merecidos triunfos y sinceros aplausos.

Otro joven de la buena sociedad donostiarra, el señor Delgado, conociendo los sacrificios y desvelos de la empresa por presentar al público de San Sebastián *Militares y paisanos*, tomó parte a ruego de aquella, en la función de anoche. Hizo el papel de capitán Mendoza, muy bien representado, y al terminar el cuarto acto, sus amigos del Club Cantábrico le obsequiaron con un recuerdo consistente en un magnífico alfiler para corbata, de oro, con rubíes y perlas.

La presentación de este regalo fué muy original: entre dos camareros sacaron a escena una cesta, y cuando los actores escuchaban por tercera vez a la terminación del acto cuarto los aplausos del público, se levantó súbitamente la tapa de la cesta y salió de esta un niño con una bandeja en la mano que contenía el estuche con el alfiler de que hemos hecho mención.

La obra de anoche dará seguramente buenas entradas a la empresa, si la repite, como esperamos, pues merece ser vista distintas veces para apreciar todos sus detalles.

Ayer se reunieron a comer con el producto obtenido por las felicitaciones de las últimas Pascuas, año nuevo y Reyes, los barrenderos municipales.

En las inmediaciones de la estación de Medina del Campo chocó el martes por la tarde el sudexpreso procedente de Francia con un tren de mercancías, sin ocurrir desgracias personales ni desperfectos de consideración.

El Consejo superior de la Marina se reunió el martes en Madrid para seguir el estudio que está haciendo dicho Consejo del nuevo proyecto de reclutamiento de los mozos destinados a servir en la Armada.

A las seis de la tarde de ayer y bajo la presidencia del señor Alcalde D. Manuel Lizarruri, se reunió en los salones de la casa consistorial la junta de la Caja de Ahorros.

A igual hora se reunieron también la comisión de Fomento del Municipio y la junta pericial de Catastro, para despachar asuntos de su competencia.

La guardia civil del puesto de Segura ha dado conocimiento al señor Gobernador civil de que al disparar una escopeta el vecino de aquel pueblo Vicente Arrillaga, se le reventó el cañón y le llevó una falanga del dedo pulgar.

La Compañía Tabacalera que lleva sin repartir dividendos alguno y que no le tendrá hasta 1894, pretende la prórroga del contrato, pues en varios años no podrá resarcirse de los adelantos que hizo al Gobierno.

Se duda que la Compañía obtenga tal concesión y en último término si lo consigue, será a condición de pagar al Gobierno solamente la mitad de los intereses que satisface por el adelanto que la Compañía hizo para la construcción de la escuadra.

A las nueve de la mañana de ayer fué curada en el cuarto de socorro una niña llamada Modesta Echeverría, de nueve años de edad, que se causó una herida en el antebrazo derecho con un cristal de una puerta de su casa en la plazuela de las Escuelas.

Se encuentra restablecido de la enfermedad que le aquejaba nuestro estimado amigo el concejal del Ayuntamiento D. Eduardo de Egaña.

Las lanchas de nuestro puerto que salieron ayer a la pesca, tuvieron que volverse por la tarde, de arribada, por el estado de mar.

Otro tanto sucedió a los pescadores de Pasajes y por esta causa se vió ayer el mercado desprovisto de pescado.

Se encuentra vacante la plaza de Secretario del Ayuntamiento de Elgoibar, dotada con el haber anual de 375 pesetas.

Se nos ruega la inserción del siguiente aviso:
"Se pone en conocimiento de los señores que deseen estampar su firma en la protesta de la construcción de un Circo-hipódromo en el Parque de Alderdi-Eder, que dicho documento se halla en el escritorio de los señores Saralegui y Lasquibar, Hernani 17."

CRÓNICA RELIGIOSA

Santo del día.—San Luciano.

AVISOS ÚTILES

Movimiento de buques

Puerto de San Sebastián

Entrados:
Vapor "Norte", de Gijón, con carga general.
Pailebot "Rafaelito", de id., con carbón.
Goleta "Angel de la Guarda", de id., con id.
Salidos:
Ningano.

Observaciones del vigía

Día 7 a las cuatro

Anemómetro en el 3.
Viento O.
Estado de la mar, marejada N. O.
Horizonte nublado.
Buques entrados en el puerto.—Un vapor, una goleta y un pailebot español.
Buques salidos del puerto.—Ninguno.
Buques pasados a la vista.—Cuatro vapores al Norte y uno a Pasajes.

Mareas

Pleamar de hoy, a las 9,48 de la mañana y a las 10,12 de la noche.

Movimiento de población

En el día 5 se hicieron en el Juzgado municipal las siguientes inscripciones:

Nacimientos

Manuel Macario Isidoro Siririón Martínez y Peral.
Aquilino Sagarna é Igarza.
Florencia Ildelfonsa Josefa Ezpeleta y Bastida.
Fernando Lancia y Garaicoechea.

Defunciones

No hubo.

Matrimonios

No hubo.

Día 6:

Nacimientos

Cesáreo Julián Gregorio Izaguirre y Marquinaez.

Defunciones

Petra Saenz y Chandro de 1 año.
José María Embil y Blustondo de 66 años, casado.

Fermin Echeverría de 2 y medio años.
Hilaria Inciar é Inciarte de 4 años.

Matrimonios

No hubo.

EFEMÉRIDES

8 DE ENERO DE 1798

Muere en Epila (Zaragoza) el conde de Aranda

Fué el conde de Aranda, D. Pedro Abarca de Bolea, bizarro militar y distinguido diplomático, aunque de carácter duro é impetuoso.

Ya había desempeñado la embajada de Polonia, servido en la guerra de Portugal y ejercido el mando de capitán general de Valencia, cuando en 1786, a consecuencia del cambio que Carlos III introdujo en el ministerio al estallar el motín contra el marqués de Esquilache, ocupó la presidencia del Consejo de Castilla a la vez que la capitanía general de Castilla la Nueva.

Con la mayor eficacia trabajó para calmar aquel desorden, dictando acertadas providencias y corrigiendo perniciosas costumbres.

Propúsose después llevar a cabo la expulsión de los jesuitas y con efecto, su proyecto mereció la sanción del monarca.

Dichos cargos estuvo disfrutándolos hasta el año 1771 en que pidió su relevo a consecuencia de una desavenencia surgida con el ministro Grimaldi, al debatir las ventajas ó perjuicios que pudieran resultar de declarar la guerra á Inglaterra.

Enviado al vecino reino francés con el carácter de embajador, continuó allí prestando importantes servicios, si bien señalándose siempre por su sistema opositor a la política del conde de Florida-Blanca, su sucesor en el Consejo.

Pasó después á Brest con objeto de preparar la escuadra francesa que había de auxiliar á la nuestra en la recuperación de Gibraltar, y en 1792 volvió á la corte para ponerse otra vez al frente del Gabinete.

Su segunda etapa ministerial fué de corta duración, pues dejándose llevar de su carácter impetuoso, hubo de traspasar los límites de la cortesía y de la diplomacia en un altercado que sostuvo con el embajador Mr. Bourgoing, al pretender éste que el Gobierno de la Convención francesa quedara reconocido por el nuestro, y Carlos IV, por vía de reparación le obligó á renunciar la cartera de Estado.

Otro nuevo y acalorado debate sostenido en pleno Consejo con el ministro Godoy, le hizo decaer por completo de la gracia real, y sufrir el castigo de ser desterrado á Jaén, ocupados sus papeles, sometido á un proceso y condenado á reclusión en la Alhambra de Granada.

Posteriormente se le autorizó para trasladar su residencia á la villa de Epila, donde á poco falleció en edad avanzada.

TELEGRAMAS

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

Nos alegramos

MADRID 7, 9 noche.

Lo mismo S. M. el Rey que el señor presidente del Consejo de Ministros, se encuentran muy mejorados de salud.

El último guarda cama por precaución, pero su enfermedad declina rápidamente.

Asuntos de Marruecos

Las kábilas de las inmediaciones de Tánger han depuesto su actitud rebelde.

El crucero Alfonso XII ha recibido orden de estar dispuesto para marchar á Tánger al primer aviso.

Es completamente inexacta la noticia que ha circulado esta tarde de que Inglaterra se hubiese apoderado de Tánger.

Los fondos públicos

Los fondos públicos se han cotizado hoy con baja en la Bolsa de París.

En el campo fusionista

Son muy comentadas las frases del señor Gamazo de que mantendrá su criterio económico en contra del de sus amigos políticos.

Opinión de Martos

MADRID 7, 9,45 noche.

El señor Martos ha manifestado que no cree oportuna en estos momentos ninguna campaña política.

La prensa

El periódico *El País* desea que se hagan grandes reformas económicas.

El resto de la prensa se ocupa preferentemente en el asunto relativo á la ocupación de Cabo Jubi por los ingleses.

Créese que en el caso de que esta ocupación se realizara, España y Francia se opondrían á ella.

La cuestión social

Continúa en París la huelga de cocheros.

Barcos á Tánger

MADRID 7, 10 noche.

Han llegado á Tánger dos buques ingleses de guerra y uno francés.

Enfermo

Se encuentra enfermo de gravedad el Sr. Blaine, secretario de los Estados Unidos.

Los anarquistas

En Valencia han celebrado un *meeting* los anarquistas.

La salud pública

La *influenza* está causando muchas víctimas en Europa.

Consejo de ministros

El Consejo de ministros celebrado hoy ha sido presidido por Su Majestad la Reina.

Los ministros han hablado extensamente de los asuntos de sus respectivos departamentos.

Después S. M. ha firmado un decreto reorganizando el ejército de Cuba y otros varios de los ministerios de Hacienda y Guerra.

El Consejo del sábado

MADRID 7, 11 noche.

En vista de la mejoría experimentada por el señor Cánovas es seguro que el sábado habrá Consejo de ministros.

Fenómenos seísmicos y meteorológicos
En algunos puntos de Italia se han sentido fuertes terremotos que han ocasionado algunas víctimas.

En Georgia un ciclón ha destruido muchas casas, resultando gran número de muertos.

COTIZACION DE LA BOLSA.

	DIA 5.	DIA 7.
4 por 100 interior contado.	70,10	69,25
4 por 100 exterior ídem.	73,00	72,40
4 por 100 amortizable.	79,40	78,80
Obligaciones del Tesoro.	00,00	00,00
Billetes hipots. de Cuba 1886.	103,75	103,40
Id. id. id. 1890.	95,25	95,12
Acciones del Banco de España	376,00	377,00
Id. de la Comp. ^a de tabacos	92,00	95,00

CAMBIOS

París cheque.	14,00	14,25
Id. ocho días vista.	13,70	00,00
Londres cheque.	28,68	28,78
Id. ocho días vista.	00,00	28,66

Cambio del oro en la República Argentina á 377.

Anuncios preferentes.

En el taller de carpintería situado en la calle Juan de Bilbao número 1, se venden una mesa-ministro y un armario-librería, ambos muebles de elegante construcción y de roble macizo.

Ayuntamiento Constitucional de San Sebastián ANUNCIO.

El Excmo. Ayuntamiento de esta Ciudad, ha acordado adjudicar en subasta 478 obligaciones de á 500 pesetas nominales de la Deuda Municipal con interés de á medio por 100 anual pagadero por semestres vencidos.

Estas obligaciones serán emitidas al tipo de 480 pesetas cada una y amortizadas á la par por sorteos semestrales, en un plazo máximo de 50 años, pues se destinará del 2 al 10 por 100 anual, empezando su amortización al año de haberse emitido.

Las personas que deseen interesarse en esta operación presentarán sus solicitudes en pliegos cerrados ajustándose al modelo inserto al pie.

No se admitirá ninguna propuesta á menor tipo que el de su emisión, ó sea de 480 pesetas por obligación y el Excmo. Ayuntamiento admitirá por su orden aquellas que sobrepasen del citado tipo. Caso de presentarse dos ó más propuestas iguales sin que llegase el número de obligaciones disponible á cubrir los pedidos de la misma, se abrirá entre sus autores licitación verbal entendiéndose, que si ninguno mejorase su proposición, ó todas la mejorasen en los mismos términos, se hará la adjudicación provisional del remate á favor de aquel cuyo pliego tenga el número más bajo.

La presentación de los pliegos podrá efectuarse en la Secretaría, desde hoy al 18 de Enero próximo y sus once y media horas de su mañana, en cuyo día y hora se procederá á la apertura de los mismos.

En la Tesorería municipal se facilitarán impresos los modelos de proposición.

San Sebastián 15 de Diciembre de 1891.—El Presidente, Manuel Lizarruri.

Modelo de proposición

D..... domiciliado en la calle..... n.º..... piso..... propone interesarse en la subasta de 478 obligaciones de á 500 pesetas nominales al 4 y medio por 100 anual de la Deuda Municipal de San Sebastián, bajo las condiciones del anuncio publicado por (en letra) obligaciones al tipo de (en letra) pesetas y..... céntimos por obligación. (Fecha y firma)

Ayuntamiento Constitucional de San Sebastián

ANUNCIO.

A las once de la mañana del martes 12 de Enero próximo, se celebrará en la Casa Consistorial, subasta para la adquisición por el rematante ó rematantes de los cueros y sebos que, desde la fecha de la adjudicación de aquella, hasta el 31 de Diciembre del año próximo, se sacrifique con destino á la tabla reguladora, sirviendo de base para la misma subasta el tipo de 0,83 pesetas el kilo en cuanto á los cueros, y el de 0,50 pesetas respecto á los sebos. Los cueros y sebos se subastarán separadamente.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en la Secretaría municipal, advirtiéndose á los licitadores que al hacer su única ó primera proposición verbal han de entregar en un pliego abierto su cédula personal y el resguardo de depósito de 400 pesetas por lo que se refiere á los cueros, y de 125 pesetas por lo que respecta á los sebos.

San Sebastián 9 de Diciembre 1891.—El primer Teniente en funciones de Alcalde-Presidente, Victor Samaniego.

EDUARDO BARRAGÁN

Comisiones y representaciones.
MAYOR, 12, 4.º

GUANOS Ó ABONOS MINERALES

DE LA

Compañía Agrícola y Salinera de Fuente Piedra

Medalla de oro en las Exposiciones Universales de París y de Barcelona. Gran diploma de honor en Londres. Se remiten gratis cartillas y prospectos. Precios libres de todo gasto de porte para el labrador, hasta toda estación de ferrocarril y puerto.

No hay agricultura posible sin abonar las tierras

Éxito grandísimo en todos los terrenos de España.

Dirección: MADRID, PUECEDOS, 35

EL OXIGENO ES LA VIDA

Aguas oxigenadas.—Casa del Contrabandista en el paseo de coches del Retiro.—Teléfono 4.224

Eficacísimas contra la anemia, clorosis, escrofulismo, dispepsias atónicas, vómitos de las embarazadas, diabetes, albuminuria, y diatesis. Recomendadas como agua de mesa, en las comidas, por su acción tónica y excitante, que despierta el apetito y favorece las digestiones. Depots: Abada, 4; Gorguera, 17, y farmacias pls.

Se alquilan

dos espaciosos almacenes con bodega en la calle de Fuenterrabía núm. 8, esquina á la de San Marcial. Darán razón en el principal.

DENTICINA INFALIBLE

Lo saben las madres. Ni un niño se muere de la dentición, pues los salva aun en la agonia, brotan fuertes dentaduras. reaparece la baba, extingue la diarrea y accidentes, robustece á los niños y los desenanaja. Una caja 12 reales, que remite por 14 el autor, P. F. Izquierdo, Madrid, Sacramento 2, botica, y plaza de la Villa, 4, por mayor y en todas las boticas y droguerías de España. Rechazad los plágios.

PEDRO GOÑI

ALMACEN DE VINOS

Calle de San Marcial, esquina á la de Fuenterrabía.

Imprenta á cargo de D. Azcarate.